

El Congreso de Viena repartió las conquistas de Napoleón entre los vencedores. En él tuvo también principio la formación de la *Santa alianza*, que rompió la REVOLUCION FRANCESA DE 1830.

LECCION XXX.

Europa. — Desde Napoleón I hasta Napoleón III.
(1814 á 1852.)

181. *Estados escandinavos.*
182. *Rusia, Turquía y Grecia.*
183. *Austria y la Confederacion germánica.*
184. *Prusia y Suiza.*
185. *Inglaterra y los Estados-Unidos.*
186. *Italia y Roma.*
187. *Francia, Bélgica y Holanda.*

181. ESTADOS ESCANDINAVOS. — DINAMARCA. — Cuando estalló la Revolución francesa, reinaba aun en Dinamarca el débil y enfermizo Cristian VII, gobernando en su nombre su hijo Federico. Habiendo conmovido la Revolución francesa toda la Europa, también los reinos escandinavos, aunque lejanos y de hielo, sintieron las llamaradas de ese incendio. En un principio la Dinamarca adoptó el sistema de las demás potencias del Norte, la *neutralidad armada*. Pero cólerica la Inglaterra con esa neutralidad, los almirantes *Nelson* y *Parker* forzando el paso del Sund se presentan delante de Copenhague (1801), y queriendo obligar á los dinamarqueses a abandonar la neutralidad, se da una reñida batalla en las aguas del Báltico, de que resulta separarse Dinamarca

de la neutralidad. Mas resentida de la violencia de los ingleses, se une á Napoleón. La Inglaterra en 1807 quiere obligarla á que abandone la alianza de la Francia. Dinamarca se niega. Entónces la escuadra inglesa incendia á Copenhague, y se apodera de la flota dinamarquesa. Toda la Europa reprobó esta violación del derecho internacional, y todas las potencias del Norte, ménos la Suecia, cerraron sus puertos á los ingleses y se unieron á Napoleón. La Dinamarca lo hizo tan de véras y con tanta lealtad, que nunca ni por nada quiso cambiar de política. — Al año siguiente murió Cristian VII, sucediéndole su hijo *Federico VI* (1808 á 1839). Federico por su fidelidad á Napoleón pierde por el tratado de Kiel de 1814 la *Noruega*, que se da á la Suecia, recibiendo en cambio la *Pomerania*. La cedió luego á la Rusia por el *Lauenburgo*. Federico, muy amaestrado en los negocios, y dotado de una prudencia y de un tacto exquisitos, supo en medio de una larga paz dar un impulso poderoso al comercio y á la marina, mereciendo además el dictado de protector de las artes, de las ciencias y de la agricultura.

Le sucede su hermano *Cristian VIII*, que en el interior sigue la misma prudente política que su hermano. No así en el exterior. Los ducados de *Holstein* y *Schelewich*, incorporados á Dinamarca por el tratado de 1724 con la Suecia, jamás renunciaron á su nacionalidad germánica. Agregados á Dinamarca con ciertas franquicias é independencia, y contando siempre con el ayuda de la Prusia y demás Estados de la Confederación, aprovechaban todos los medios de libertarse de la dominación dinamarquesa. Su independencia, según los tratados, había de tener efecto al concluir la casa reinante; mas una *carta patente* de Cristian VIII de 1846, en que les quitaba esa esperanza, produjo una guerra que se recrudeció mas, ya con motivo de la revolución francesa de 1848, ya con la muerte en ese mismo año de Cristian VIII, y la subida al trono de *Federico VII*. Favoreciendo á Dinamarca la Suecia, la Rusia y la Inglaterra, se tran-

expansivo. — Á su muerte, por renuncia de su hermano mayor, el gran duque Constantino, ocupó el trono *Nicolás I* (1825 á 1855). Toda la política del emperador Nicolás consistió en realizar lo que es desde Pedro el Grande el pensamiento político de ese país, á saber: en el interior dar unidad al imperio, en lo que hizo mucho, y dejó bastante por hacer; y en el exterior extenderse hasta los mares extremos, y comunicarse por ellos con todos los pueblos. La guerra con los montañeses del Cáucaso y la guerra de Crimea no tuvieron otro objeto.

EL IMPERIO TURCO llegó á su mayor engrandecimiento en tiempo del sultan *Selim II* (1566 á 1574). Desde entonces hasta primeros de este siglo ha vivido en una agonia constante. Los mas de los sultanes han acabado su vida de muerte violenta, ó han sido destronados, merced á las intrigas y conspiraciones tenebrosas del serrallo, y al ascendiente irresistible de los *Genizaros*. Interesada la Rusia en extenderse por esa parte, se ha aprovechado constantemente de la debilidad de ese imperio, para irle conquistando por partes, sobre todo desde el *Czar*, que con la toma de Azof abrió á los rusos el camino de la Circasia. Catalina II adquirió luego la Taurida y la *Crimea*, de resultas del tratado de Kaymardji; Alejandro I por la paz de Bucharest la Besarabia y una parte de la Moldavia hasta el Pruth, y Nicolás I por el tratado de Andrinópolis (1829) la libre navegacion del Danubio, la entrada en los Dardanelos y el protectorado sobre la Servia, la Valaquia y la Moldavia.

Conocedor, como ninguno de sus antepasados, el emperador Nicolás de la política tradicional de Pedro el Grande y de Catalina, y pretextando interesarse por la suerte de los griegos que residen en el imperio turco, reclamó del sultan actual Abdul-Medjid el protectorado de dichos súbditos. La negativa del sultan produjo la *guerra de Crimea* (1853 á 1855), en la que la Turquía perdió su escuadra en el Mar Negro delante de *Sinope*, y hasta hubiera perdido su imperio, si unidas la Francia y la

Inglaterra en favor del turco, enviando sus escuadras al Báltico y al Mar Negro, y tomando por último á *Sebastopol*, no hubiesen puesto fin á la guerra, prolongando la existencia de ese imperio, que solo regenerándose en religion, en política y en instituciones á la europea, podrá sobrevivir al desgobierno y falta de vida que le aniquilan en el interior, y á las desmembraciones que le van reduciendo en el exterior. Cinco ha tenido desde 1815 hasta ahora: 1ª La de las siete islas jónicas puestas bajo la proteccion de la Inglaterra. 2ª La de Grecia. 3ª La de Valaquia, Moldavia y Servia, hechas independientes bajo la proteccion de la Rusia. 4ª La de la regencia de Argel, tributaria del sultan, y conquistada por los franceses. 5ª El Egipto, hecho independiente bajo Mehemet-Ali, luego Ibrahim y ahora Abbas-Baja.

LA GRECIA, despues de haber formado parte del imperio romano, á su caída pasó al Bajo Imperio, y cuando los turcos otomanos se apoderaron de Constantinopla, cayó tambien en su poder hasta el año 1821, en que una sublevacion general en la Grecia, muy preparada de antemano, anunció que revivian en los modernos griegos el valor y las proezas de los antiguos. Las potencias europeas, reunidas en el congreso de *Leibach* para los fines de la Santa Alianza, no se atrevieron á apoyar á los *cristianos* contra los *musulmanes*. Solo algunas tropas de voluntarios extranjeros, solo algunos hombres de corazon, como Lord Byron, consagraron su brazo, su talento y su fortuna á la causa de la independencia de la Grecia. Por fin, en 1827, Francia, Inglaterra y Rusia unidas ganaron contra el turco la famosa batalla naval de *Navarino*, y por el tratado de Andrinópolis (1829) queda reconocida por el turco la independencia de la Grecia. Constituidos primeros en república, aceptan luego un rey (1832), siéndolo al presente *Oton*, hijo de Luis, el anterior rey de Baviera.

183. AUSTRIA Y LA CONFEDERACION GERMÁNICA. — Al emperador José II sucedió en el imperio de Austria su

hermano *Leopoldo II*, gran duque de Toscana (1790 á 1792). Dotado de prendas muy estimables como hombre y como monarca, y mas que todo, de aquel talento de oportunidad que acierta siempre en lo que emprende; no conservó de las muchas reformas que sin premeditacion y sin tiempo habia planteado su hermano, sino las que, ademas de ser convenientes á todas luces, eran tambien oportunas. Murió cuando eran mas necesarios sus talentos, en lo mas fuerte de la Revolucion francesa, sucediéndole su hijo mayor *Francisco II* (1792 á 1848). El gran suceso entónces en Europa, eran la Revolucion francesa y la guerra contra la Francia. Francisco II, como su padre, se unió con las demas potencias contra Napoleon; pero con tanta desgracia en la guerra, que las batallas de Elchingen y Ulma, y luego la de Austerlitz en el mismo año (1805), la mas gloriosa de las de Napoleon, destruyeron totalmente su ejército. El tratado de *Presburgo*, que fué su consecuencia, fué tambien el complemento del de Campo-Formio en lo concerniente al abatimiento de la casa de Austria; pues formándose la confederacion del Rin, independiente de la Germánica, é independiente tambien del imperio de Austria, Francisco II tuvo que pasar por la humillacion de renunciar al título de emperador de Alemania, y tomar el de emperador de Austria. — En 1809, á la batalla de Wagram se sigue el tratado de Viena, que todavia desmembra algo del imperio de Austria, al mismo tiempo que Francisco II tiene que dar en matrimonio á Napoleon, á su hija María Luisa. Todo parecia anunciar que Napoleon estaria satisfecho, y que el Austria se identificaria con la Francia. Pero era imposible con la ambicion desmesurada de Napoleon.

La campaña de Rusia (1812), fué el principio de su fin, como dijo Talleyrand. Toda la Alemania se alza contra Napoleon; el emperador de Austria interpone con él su mediacion. Napoleon se niega á todo acomodamiento; el emperador Francisco se une entónces á los aliados

contra Napoleon su yerno, y su caída es inevitable. Como indemnizacion, y en premio de sus servicios, recibe el Austria, como aplicacion del Congreso de Viena de 1815, el reino Lombardo-Veneto y otros territorios. Por temor de que el movimiento constitucional de Italia en 1821 no trascendiese á sus Estados, sus tropas volaron á reprimirle de acuerdo con lo convenido en los congresos de Verona y de Laybach. — Por muerte de Francisco II entra á reinar su hijo *Fernando*, cuarto en la serie de los emperadores de Alemania, y primero en la de los emperadores de la casa de Austria (1835 á 1848). La política del príncipe Metternich, siguió gobernando el Austria bajo Fernando IV. La paz en los dominios del imperio austriaco no fué turbada hasta el año 1847 y 48, en que la proclamacion de la nueva república en Francia, produjo la sublevacion de la Lombardia y de la Italia, siendo nombrado jefe de la Confederacion italiana contra los Austriacos, el rey de Cerdeña Carlos Alberto. Mas, derrotado en Novara por el anciano general Radetzky, quedó disuelta la Confederacion, y sin éxito los planes de acabar con la dominacion austriaca en Italia. — Bastante peor iban las cosas en Viena, Hungría y Bohemia, y en la Confederacion Germánica. La revolucion de Febrero de 1848 sublevó toda la Alemania. El emperador Fernando tuvo que otorgar una carta constitucional con todas las libertades consiguientes á ella. Disgustado el emperador Fernando, y amante de la paz, abdicó en su sobrino *Francisco José I* (1848). El nuevo emperador disuelve la asamblea, da una nueva constitucion austriaca, y tiene que habérselas por un lado con la Prusia y la Confederacion Germánica, sobre una nueva organizacion de la Alemania; y por otro con la revolucion en Bohemia y la Hungría, dirigidas por Kossut, Georgey, Bem y otros. Afortunadamente para la Prusia y el imperio austriaco la Rusia, temiendo que la revolucion cudiese en sus Estados, les ofreció su mediacion, y el baron de Jellachich y Windischgraetz, acabaron en diferentes

batallas con los sublevados. Cuando se restableció el orden, todas las concesiones políticas hechas durante la revolucion fueron anuladas. — En la guerra de Oriente el Austria ha hecho el papel unas veces de neutral, y otras de mediadora, ocupando con sus ejércitos los principados danubianos, para interponerse entre rusos y turcos.

Antes de la Revolucion francesa la Alemania estaba dividida en mas de trescientos Estados soberanos, pero feudatarios mas ó ménos del emperador, que procedía de la casa de Austria. Los mas principales eran los electores eclesiásticos de Maguncia, Tréveris y Colonia, y los legos de Bohemia, Brandemburgo, Sajonia, Baviera y Hannóver. Los principes, prelados y diputados se reunian para tratar los asuntos generales de la Confederacion en la Dieta de Ratisbona, perteneciendo al emperador de Alemania convocarla. — Mas el tratado de Campo-Formio y el de Luneville, y sobre todo el de Austerlitz, cambiaron completamente la Constitucion del imperio germánico. Los Estados alemanes no se reconocieron ya feudatarios del emperador. Este no volvió á titularse emperador de Alemania, sino de Austria. Napoleon formó la Confederacion del Rhin elevando á soberanos á los duques de Baviera, Wurtemberg, Sajonia y Hannóver, con absoluta independencia del imperio y bajo la proteccion de la Francia; y entrando tambien á formar parte de la Confederacion los ducados de Baden, Darmstadt, Berg, Nassau, Hohenzollern, Luhtertein y otros en plena soberanía. — Á la caída de Napoleon desaparece la Confederacion del Rhin; mas como ni el rey de Prusia, ni los principes rhenanos consintiesen en ser despojados de su soberanía, se acordó que todos los Estados alemanes formasen una *Confederacion germánica* indisoluble para la seguridad interior y exterior, y para la integridad de los Estados confederados. Treinta y ocho Estados constituyeron la Confederacion: un imperio, el Austria; cinco reinos, Prusia, Baviera, Hannóver, Sajonia y

Wurtemberg; un Electorado (Hesse-Cassel); siete grandes Ducados, nueve Ducados, diez Principados, el Landgraviato de Hesse-Hamburgo y cuatro ciudades libres Francfort, Hamburgo, Brema y Lubek. Los asuntos generales debian ser tratados en la Dieta germánica bajo la presidencia del emperador de Austria, y en Francfort. La Confederacion Germánica constituye en el exterior una fuerza política que se hace respetar con un ejército de 300,000 hombre y tres plazas fuertes. — La revolucion de Febrero de 1848 tambien conmovió los Estados de la Confederacion Reunidos los diputados en Francfort, se trató por la mayoría de restablecer el antiguo imperio germánico bajo instituciones y leyes enteramente nuevas. Para facilitar mas este pensamiento se creó un poder central provisional, nombrando un vicario del imperio, y recayendo la eleccion en el archiduque Juan. Entónces nacieron las intrigas y los manejos diplomáticos entre el Austria y la Prusia, que aspiraban á la dignidad imperial; lo que junto con la resistencia de los otros Estados á ser incorporados y refundidos en un solo gobierno, bastó para que fuese disuelta la Dieta, y se calmasen los ánimos.

184. PRUSIA Y SUIZA. — *Federico Guillermo II* (1786 á 1797), sucesor de Federico el Grande, siguió en muchas cosas máximas opuestas á este. La agricultura, la industria y el comercio fueron protegidos, y el ejército y los impuestos reducidos en beneficio del pueblo. Para destruir el racionalismo y las doctrinas anti-religiosas que se habian propagado en el reinado anterior, dió el célebre *edicto de religion* y una ley de censura. En 1792, unido con el emperador y de resultas de las conferencias de Pilnitz declaró la guerra á la Francia, y sus tropas invadieron el territorio frances. Todos los ahorros del Gran Federico los gastó Federico Guillermo en esta guerra, y en sostener una corte demasiado fastuosa. — Murió, sucediéndole su hijo *Federico Guillermo III* (1797 á 1840). Amaba mas la paz que la

sigió el asunto derogándose la *carta patente*, quedando con alguna mas independencia que ántes los ducados.

En SUECIA, por la muerte violenta de Gustavo III, entró á reinar *Gustavo Adolfo IV* (1792 á 1809). En un principio accedió á la *neutralidad armada* de las potencias del Norte, mas luego fué tal el encono y la obstinacion contra Napoleon, que no quizo firmar la paz de Tilsitz. Continuó la guerra por su propia cuenta y como aliada de los ingleses. Se indispuso por eso con todas las potencias del Norte. La Rusia amenazó su capital; los dinamarqueses con un cuerpo auxiliar de españoles, mandados por el marqués de la Romana, estuvieron á punto de invadir sus Estados. Y no obstante eso, rechazó toda propuesta de paz, hasta que sublevado el reino, la Dieta le obligó á abdicar, declarándole incapaz de reinar. — Fué nombrado su tío *Cárlos XIII*; duque de Sudermania (1809 á 1818). Se restableció la paz con Rusia, Dinamarca y Francia, y *Cárlos XIII*, agradecido á la Dieta, aumentó su poder y el del Consejo del reino. *Cárlos XIII* era anciano, y nombró para sucederle al príncipe Cristian de Holstein. Mas habiendo muerto al poco tiempo, fué adoptado el mariscal Bernardotte á causa de su excelente comportamiento con las tropas suecas en la retirada de Lauemburgo. Con consentimiento de Napoleon, y entrando en la iglesia luterana, fué declarado heredero al trono de Suecia. — Muy luego se rompió la buena inteligencia entre Napoleon y la Suecia. Aquel exigió cortar todo comercio con los ingleses. Esta pretension no fué admitida por los suecos, los franceses ocuparon sin embargo, el territorio sueco; Bernardotte entónces se une con la Rusia y la Inglaterra contra Napoleon, y la Suecia obtiene como recompensa la *Noruega* (1814), que se quita á Dinamarca. — El año 1818, muerto *Cárlos XIII*, entra sucederle sin dificultad Bernardotte con el nombre de *Cárlos XIV*. Su gobierno fué pacífico y muy atinado, logrando dejar tranquilamente el reino á su hijo *Oscar I* (1844). Oscar I en el interior

gobernó con la prudencia que su padre, y en el exterior procuró vivir en perfecta armonia con todos los países. — En las guerras de Dinamarca con los ducados se puso de parte de esta con la Rusia, ya como potencia mediadora, ya como aliada. En la guerra de Oriente (1853), tuvo por mas prudente conservarse neutral, como lo hizo.

182. RUSIA, TURQUÍA Y GRECIA. — Á la muerte de Catalina II, ocupó el trono de Rusia su hijo *Pablo I* (1796 á 1801). La Rusia continuó la guerra contra la Francia, enviando Pablo I á Italia al general Suwarou, que, no obstante sus buenos conocimientos militares, fué poco afortunado. Napoleon estuvo tan generoso con el emperador de Rusia en el canje de prisioneros, que hizo que la Rusia dejase de hostilizarle. Pablo I amaneció al poco tiempo asesinado en su cama, sucediéndole su hijo *Alejandro I* (1801 á 1825). Alejandro continuó en paz con la Francia, hasta que los triunfos repetidos de Napoleon y su ambicion desapoderada, le obligaron á entrar en una nueva coalicion, y hacerle la guerra hasta la paz de Tilsitz (1809). La entrevista de Erfurt los unió luego en íntima amistad, poniendo sus miras Alejandro I en extenderse del lado de Suecia y de Turquía. Adquirió la Finlandia en Suecia, y en Turquía llegó hasta el Pruth. El año 1812 fué el de la célebre campaña de Rusia, en que se hundió Napoleon, y el 14 entró Alejandro en Paris con los ejércitos aliados, y ganó, á consecuencia del congreso de Viena, el ducado de Varsovia. Alejandro, reuniendo un carácter firme y enérgico á una moderacion muy circunspecta, y á cierto espíritu de ilustracion, tuvo intervalos en el gobierno. En un principio introdujo reformas administrativas importantes. Abolió el tormento, la confiscacion y la cancellería secreta de Estado. Creó un consejo para la discusion de las leyes; permitió la introduccion de libros extranjeros, y procedió á la emancipacion de los siervos en la Estonia y luego en la Siberia. Mas al último se mostró duro, intolerante y ménos